

# EL POPULAR

DIARIO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Almería un mes ..... Pesetas ..... 1'50  
Provincia " trimestre ..... " ..... 5'00  
Extranjero " " " ..... " ..... 9'50  
NUMERO SUELTO, 5 CENTIMOS.  
Para revendedores, 25 ejemplares, 75 cmos.  
TARIFA DE ANUNCIOS  
En 1ª " " " ..... 0'50  
En 2ª y 3ª plana línea, ..... " ..... 0'30  
En 4ª " " " ..... " ..... 0'20  
Noticias y comunicados a precios convencionales.  
Redacción, Administración y Talleres, Plaza del Mercado 22.

Año V.

Almería.— Miércoles 18 de Noviembre de 1914

Núm. 1.532

## Nuestra campaña

### De lesa hogar

Conforme al pliego de condiciones para la subasta del Contingente, el arrendatario debió ingresar el día 15, en la Caja de la Diputación, el importe de un nuevo plazo que, como es sabido, asciende a treinta mil pesetas. Pues bien; el arrendatario no ha ingresado un céntimo, debiendo al presente la enorme suma de **cientos ochenta y cinco mil pesetas**. ¡Qué vergüenza! El caso no es nuevo, aunque agrava el conflicto, es la prolongación de una conducta no interrumpida por quienes tenían la facultad y el deber de hacerlo. Y estas omisiones peligrosas, se traducen en el siguiente comentario: "Mientras haya un gobernador que patrocine, o al menos tolere, el incumplimiento de un contrato, que es, por hoy, la única fuente de vida de la Corporación, nada tiene de extraño que el arrendatario olvide la necesidad de derecho en que se encuentra constituido".

Y de este modo surge la cadena trágica, que empieza con el arrendatario que se erige en Ordenador de Pagos y confiesa públicamente el delito, a la sombra de un caciquismo idóneo, sigue con un gobernador primo del señor Bugallal, que fija la sanción de sus actos a los vínculos del parentesco, y tal vez, termine, con un movimiento irreflexivo, pero justísimo, de las energías colectivas.

El derecho a la vida es consustancial con el individuo que tiene el deber de conservarla, y cuando se niega este derecho, por la voluntad caprichosa de los que se agitan en el retabullo político del gobernador civil, cuando los diputados faltan a sus deberes por complacencias o estímulos del jefe de la provincia, cuando el arrendatario menosprecia impunemente la Ley de su contrato por influjo del egoísmo o por razones de subordinación política, y cuando las quejas de los empleados y abastecedores caen en el vacío, nada tiene de extraño tampoco, que las víctimas de tanto desafuero, rompan las ligaduras sociales al calor del ejemplo.

Decíamos en uno de nuestros últimos artículos, y repetimos hoy, que en la burda historia política de esta provincia no había precedentes de que para tumbar un organismo, se le sitúa por hambre, llevando la ruina y la miseria a muchas familias. Aquí, se da ese caso. Para sustituir a unos hombres, se mata de hambre a otros. La cuestión es triunfar, pereza el que pereza. ¡Qué importa a las malas artes del caciquismo, que haya niños que griten pidiendo pan y que en los rostros de los padres se dibuje el tinte pálido de la desesperación!

La prudencia de un pueblo tiene su límite en la arbitrariedad de los que mandan. Cuando ésta se nutre del atropello y de la injusticia, lesionando a cada paso derechos reconocidos por la Ley, es fácil un desenfreno pasional que acabe, de una vez para siempre, con el tinglado de la moderna farsa.

Y un caciquismo que no respeta la vida ajena, mal puede respetar aquellas aspiraciones legítimas, larvadas en el cerebro de los almerienses. Nuestras ansias de cultura, la campaña brillante sostenida por varios profesores para la creación, en Almería, de una Escuela Normal de Maestros, corre peligro de no adquirir existencia efectiva. Sobre los diputados que siguen las inspiraciones del Gobierno, ha caído, según noticias autorizadas, un "ukase" que ordena hacer imposible este hermoso sueño. Si es preciso, para ello, que la Diputación no se reúna, pues no se reúne, y asunto concluido.

En los organismos administrativos, como lo es la Corporación provincial, sucede, cual en todas las entidades, que imprimen carácter los directores de la misma. La Diputación, no puede sustraerse a esta regla genérica. Y nos encontramos con un presidente sin carácter y sin energías, sin orientación y sin firmeza, y con un gobernador que no demuestra ser partidario del orden ni hallarse propicio a velar por el derecho ajeno.

El interés político, suprema razón aparente de los causantes del conflicto, no puede sobreponerse al interés colectivo.

Señor Carballido: debéis dimitir; estáis obligado a limpiar de obstáculos el camino. Así lo demanda la tranquilidad de muchas familias. Vuestra desidia, en este caso, es un crimen de lesa hogar.

No hay que cansarse de la psicología de las personas como la naturaleza de las cosas, son como son, y no como quieren los demás que sean.

El diario madrileño "Diario Universal" recoge nuestra campaña en los términos justos que ofrecemos a continuación para "deleite" del señor Carballido y Bugallal.

Los prestigios del compañero, son una esperanza para las víctimas del caciquismo. Sea nuestra gratitud y la

ocuparon antes de ayer a Dixmunde los alemanes?

Para tener el gusto de desocuparlo al día siguiente!

¡Un gusto!... ¡Un gusto de noventa mil bajas!

¡Oh, el cerebro alemán!...

¡Oh, el Alto mando!...

¡Oh, el "genio de la raza!"

Los alemanes se han "anexionado" a Bélgica.

Sin embargo, el pueblo "anexionado" tiene que ser mantenido por la caridad de los yanquis!

¡Así, se pueden anexionar muchas cosas!

Menos una... ¿No adivinan ustedes cual?

Vergüenza, es decirlo.

Adivinenlo ustedes.

Continúan los misterios en Ostende y Brujas.

Para que no se enteren los aliados, que han desgarrado esas plazas, los alemanes, estos no dejan salir ni entrar a nadie en aquel término; y para disimular dicen que están haciendo allí cosas "asombrosas". Y que preparan cuarteles de invierno.

Precisamente el sitio es apropiado para invernar... cómo quien dice al alcance de las manos inglesas.

También han volado los alemanes los puentes que comunica Bélgica con Holanda.

Un ciego vé que esto se ha hecho para evitar las deserciones en masa, que ya iban picando en historia.

Comprenderán ustedes que todo esto es, fí en en la victoria!

El kaiser en una alocución a su pueblo, después de recordarle el diluvio de sus innumerables victorias, y declarar a Francia y Rusia moribundas, les dice:

"La hora de la prueba ha sonado para nosotros; hay que rechazar a nuestros enemigos; si no, nuestro país se transformará en provincias "esclavas y degradadas" de Francia y Rusia".

Como ustedes ven, esto en vez de ser un canto de victoria, es casi un "sálvese el que pueda".

Y, ¿cómo compaginarán los germanos, por muy kolosales que sean sus cabezas, los "infinitos" triunfos con la invasión extranjera?

¡Ya sabe el kaiser la altura intelectual de los "genios" a quien se dirige!

La Academia de Ciencias de Portugal, una voz a la universal protesta de todos los centros de cultura humana, contra el proceder de los teutones.

Llaman a los firmantes del célebre manifiesto culatlinapardo, "encubridores de crímenes".

¡¡Qué simpáticos se han hecho a todo el mundo!!!

Von K.

**CODIGO PENAL VIGENTE**  
**Capítulo séptimo.—Artículo 342**  
**"El que sin título o causa legítima ejerciere actos propios de una autoridad o funcionario público, atribuyéndose carácter oficial, será castigado con la pena de prisión correccional en sus grados mínimo y medio."**

**Capítulo 10.—Artículo 406:**  
**"El funcionario público que por abandono o negligencia inexcusable diere ocasión a que se efectuara por otra persona la sustracción de caudales o efectos públicos de que se trata en los números 2 3 y 4 del artículo anterior, incurrirá en la pena de multa equivalente al valor de los caudales o efectos sustraídos."**

### Una pintura más...

Una pintura más ha expuesto el exquisito artista Angel de la Fuente, en los escaparates de la librería de Semper, sita en el Paseo del Príncipe.

No hace muchos días nos ocupamos de este sutil artista, con objeto de rendirle unos muy merecidos elogios por sus ya conocidos cuadros de Joffre, y del nuevo Pontífice; y hoy nos satisfacemos con hallar nueva ocasión de manifestarle lo mucho que en esta casa se le admira.

El cuadro que ahora ha expuesto del Rey Alberto I de Bélgica, es de una factura irreprochable. Con él Angel de la Fuente, se nos confirma como un pintor de hondas fibras artísticas.

Ciertamente, no nos sorprende. Los que conocemos en su intimidad a este joven artista sabemos ha tiempo de lo que es capaz.

En su espíritu rocío y valiente flotan sin cansancio las palpitaciones gloriosas de los artistas grandes. Su pincel es magnífico, y su lápiz maravilloso.

Esta ductilidad inspiradora de su espíritu ha tiempo que tendría fama, de no poseer el natural que le caracteriza, modesto hasta la exageración.

La exhibición, tan justificada en su arte, casi le atormenta. De aquí que muchos cuadros suyos, dignos de todos los encomios, les sean al público desconocidos.

Nosotros, que conocemos toda su hermosa obra, nos sentimos orgullosos al expresarle sinceramente que nos tiene seducido.

¡Es un artista! Y como a tal lo admiramos. Su nuevo cuadro le valdrá muchos y merecidos plácemes, por lo que nosotros nos enorgullecimos a la par que lo felicitamos de verdadero corazón.

### Megalomanía

...Y, a pesar de todo, no se ve la enmienda. Arruinados, y con delirios de grandeza estábamos; con delirios de grandeza y arruinados seguimos. No ha podido exponerse más descarnadamente la situación catastrófica que lo que en las Cortes se ha hecho. Sin embargo, no se ha visto la menor señal de que se piense siquiera en cambiar de conducta. Nada de eso. Todo lo que se ha dicho lo sabían perfectamente los gobernantes. ¡No habían de saberlo!

No obstante, la aventura de Africa prosigue.

No obstante, el pensamiento de hacernos una potencia militar prosigue.

¡Hay ya tantos intereses comprometidos en ello!... Tantos como los mil y un intereses comprometidos en que no se reorganice nuestra Hacienda.

Y como los comprometidos asimismo en que el Banco de España siga siendo un aparato inútil de funcionamiento casero.

Demostrado que no tenemos Hacienda ni crédito; demostrado que el país, por el camino que va, está abocado ya a una bancarrota irremediable, ¿qué resolución se toma? Construir una escuadra, hacernos una potencia militar y "civilizar" el Norte de Marruecos.

No puede ser más oportuno, pues, el estudio acerca de la escuadra presentado por el Sr. Cobián al Senado. No debemos prescindir de los acorazados por estas y otras razones...

Ni pueden ser más oportunos los comentarios de algunos periódicos militares glosando la reorganización militar y pidiendo más...

Esto con los argumentos más peregrinos. El juego de los despropósitos se ha convertido en el sistema político de los políticos monárquicos.

La fiebre de los armamentos ha producido la tragedia bárbara de la actual guerra europea...Pues mientras la fiebre de los armamentos estaba en su apogeo, los estadistas españoles no estaban en condiciones suficientes para delirar también un poquito, al compás de las demás naciones...y esto no es que lo lamentemos, todo lo contrario; en la crisis magna del período febril se ha encontrado el país en la imposibilidad material de tomar parte en la lucha, caso de que las circunstancias lo hubiera exigido, por no tener ni ejército, ni marina, ni medios de guerrar, ni asomos de preparativos ni de probabilidades de tenerlo.

Así las cosas, cuando forzosamente tiene que sobrevenir la reacción bélica, la calma, quizá la salud, en cuanto la gran guerra termine... ¡se sienten nuestros gobernantes acometidos por la fiebre de los armamentos!

Tenemos la característica de la inoportunidad.

Pero de la inoportunidad en lo malo. A nadie de los que gobiernan se le ha ocurrido aún emprender la obra económica que reconstituyó a Alemania, que reconstituyó a Francia después de sus campañas más costosas, y la obra que puso a Bélgica, Suiza y otros países pequeños en la prosperidad que tanta respetabilidad les dió en el mundo industrial y comercial. A pesar de que ya hace mucho tiempo que se nos presentó la oportunidad de emprender esa labor verdaderamente patriótica.

Evidentemente nuestra regeneración económica—que es también nuestra regeneración moral—no puede esperarse de ninguno de los políticos funestos, ineptos y contemporizadores con toda podredumbre que ocupan regularmente el Poder.

Sólo podemos esperarla del pueblo. De un pueblo al que la labor educativa de todos los hombres de buena voluntad y pensamiento progresivo y sano acabará por capacitar para la gran empresa redentora.

## LA SITUACION

¡A Calais!—Este es el grito con el que el kaiser ha substituido el que lanzó a fines de Julio: "¡A Paris!" Son mas modestas las pretensiones del emperador, al cabo de tantos combates. Hay aspiraciones que solo pueden naufragar cuando la nave que las conduce ha de hendir su hélice en un mar de sangre. Desde las fronteras belgas hasta el Yser y La Bassée, no ha hecho Alemania mas que abrir canales de sacrificio... La sangre derramada inútilmente, recogida en su seno los ríos y los anchos surcos fluviales que desembocan en el Mar del Norte.

Primero, Alemania, se propuso ir a Paris. Ahora, cambia de rumbo. Es incierto el paso de los alemanes, vacilante su juicio. Su obra carece de unidad; es algo así como una idea indefinida sobre una línea de puntos suspensivos cada uno de los cuales representa una montaña de hombres inmóviles. ¿Qué significa este vagar de un plan de campaña que marcha tambaleándose entre los ejércitos en vez de ser espíritu que los guía, voluntad que los anima? ¿Qué ejército puede ser conducido a la victoria en esas condiciones, si se advierte que no hay ahí un plan sobre el cual marchan los soldados, sino que es todo ello una vulgarísima improvisación con la que se aturde y confunde a los hombres que se batan? A Calais, cueste lo que cueste, viene a decir el emperador. Su delirio de verse cerca de Inglaterra no repara en el precio. Así se le ve, taciturno, presintiendo el fracaso, pero dando a entender a sus soldados que la victoria de Alemania consiste en asomarse al Canal, como si Inglaterra pudiera, desde la orilla opuesta oír los rugidos germánicos.

Es cierto que, con los cañones de largo alcance, la llegada a Calais supondría para los Aliados una amenaza positiva en el dominio del Canal de la Mancha: mucho perder nos parece, y nos inclinamos a creer que nada, hasta ahora, ha conseguido el kaiser que permita vislumbrar un resultado que haga honor al propósito. Pero ¿quién es el alma de ese ejército? ¿Quién lo dirige? ¿Dónde está el genio militar de Alemania? Ninguna nación tiene derecho a turbar el reposo, o la actividad de otra. Sin embargo, la historia creó esos temperamentos excepcionales, genios de las armas que produjeron asombro por lo vasto y acertado de sus concepciones. No es que diera gusto verse conquistados por caballeros semejantes; pero, la crítica leyó las páginas que escribió un poderoso ejército adversario con un puñado de hombres, o conquistó una plaza inexpugnable con la fuerza creadora de una idea...Y es tan grande la figura de esos conductores de huestes, que, al leer sus hazañas, no se piensa en la sangre derramada más que al meditar sobre la fragilidad de las expediciones militares; que la historia, después, endereza lo que torció la obra calenturienta del hombre; y todo lo que apartó la espada vuelve a aproximarlo el tiempo. Al terminar la lectura os invade la tristeza: es inconcebible que la humanidad no haya podido caminar de otro modo. Pero, ya que así hayan sido sus piermas, vuestro espíritu contempla el gigante que las condujo y aún suelto go-

zar el arte trágico y deslumbrador de toda victoria de las armas.

¿Dónde está la Alemania militar? ¿Dónde el talento de sus generales que vulgarizaron la creencia, entre el pueblo, del genio de la raza? Toda la propaganda pangermanista, sus archivos, sus hallazgos históricos, el derecho a sojuzgar a los demás pueblos y a extenderse profusamente sobre la tierra, haciendo de toda Europa cuna de alemanes, no son más que ideas tan pobres y flacas, que, ni aún apoyadas por millones de hombres y protegidas por miles de cañones, han podido cruzar un río. El kaiser, sin embargo, insiste en que hay que franquear el Yser, a toda costa; y allí congrega la flor de su ejército que va segando la muerte, día tras día, sin que una solución desgarre las nubes que amontonó la insensatez de una dirección incierta, inculca, que añade a los obstáculos naturales y a los que ante ella crea la fuerza del adversario, los que ella misma pone levantando montañas de cadáveres, devorando a los más vigorosos: sistema que vuelve nuestro espíritu hacia los viejos para que, al fin de la guerra, queden aún hombres que puedan perpetuar la especie.

Aparte el encarnizamiento de los germanos en el sector septentrional que va del Mar del Norte hasta Armentières, se advierte la premura. La actividad del ejército alemán puede obedecer a dos causas; primera, la natural de llegar a una solución, por la solución misma; segunda, distraer la opinión alemana anunciándole un triunfo que mitigue el desconuelo ante el avance ruso y las continuadas derrotas que sufre el kronprinz en el Este alemán y en la Prusia oriental.

Ni una sola noticia grata ha podido comunicar a su pueblo, el príncipe heredero: desde que lo fué conferido el mando supremo de las fuerzas que se batan en el oriente de la guerra, se han precipitado los acontecimientos en términos que el joven generalísimo no ha tenido ocasión más que para retroceder. Infortunio este que nos ha impedido juzgarle avanzando...Y, oleratamente: cuando en estas condiciones ha de formularse una opinión, en cuestiones militares, cabe imaginar si se trata de una retirada estratégica o de una derrota continuada. Estimamos que es lo segundo. Los despachos oficiales, tanto alemanes como rusos, son muy elocuentes: éstos, por lo que dicen, y aquellos, por lo que callan. Sin embargo, no falta esta vez, la noticia Wolf, comunicada por la agencia Stefani, relatando una acción de armas en Konin (Polonia rusa), en que los moscovitas han perdido un batallón. La medida ha sido hecho prisionero: el resto pereció en la demanda. Sobradamente imaginámbamos, que, el príncipe heredero del imperio alemán, no se retiraría a sus fronteras (perdiendo en un más 200 kilómetros de territorio polaco) sin realizar una proeza que nos asombrase y aun que justificase la necesidad de una guerra para aplicar las geniales concepciones del futuro emperador.

¿Qué han hecho los rusos desde que el kronprinz se encargó de las operaciones austro-alemanas? Han empujado

**Fulgencio Romera**  
MEDICO CIRUJANO ESPECIALISTA  
Primer Ayudante de Clínicas, por Oposición, durante siete años de los eminentes especialistas Doctores Olavide, Bombin y Castelo, Profesores del Hospital Especial, de San Juan de Dios, de Madrid. Establecimiento Provincial, único en España, para el tratamiento de las enfermedades venéreas sífilíticas, de la piel y de la matriz.  
De 12 a 3 Consulta Médico-Quirúrgica con especialidad en Cirugía General, enfermedades secretas y de la matriz.  
Sobatán Pérez número 10, principal.

**Directo para Génova**  
El magnífico vapor  
**CANALEJAS**  
de la Compañía Valenciana de Vapores Correos de Africa, saldrá de este puerto el día 20.  
NOTA: Se necesita pedir cabida con anticipación y recoger la orden para empujar de su Consignatario  
**JOSE GARCIA DEL MORAL, Gerona, 1 y 3.**

**Vapores directos para New-York**  
De CYP. FABRE Y CIE., de Marsella  
DE ALMERIA A NEW-YORK EN 8 DIAS  
"MADONNA" el 18 de Noviembre  
"BRITANNIA" el 20 de Noviembre  
Ex GERMANIA  
Hay que pedir cabida con anticipación y recoger la orden para embarcar.  
Nota: Los señores cargadores que deseen enviar sus mercancías por este vapor, deberán hacerlos ellos mismos y llevarlos juntamente con las hojas de embarque para recoger la firma a bordo.  
Agente: ALFREDO RODRIGUEZ, Gerona, 5.

# Ultimas noticias de la guerra

## Exito de los buques ingleses

Se ha confirmado que varios submarinos alemanes han llegado a las costas de Inglaterra.

Un torpedero inglés atacó a uno de dichos submarinos dentro del canal de la Mancha, destruyéndolo.

Entrada la flota inglesa de que un submarino alemán llegó a la costa de Dover y que navegaba entre dos aguas, lo buscó y descubrió, lanzándole cadenas cargadas de explosivos y destruyéndolo.

También fué cañoneado otro submarino, irmediato, siendo echado a pique.

## Rio de oro

Mr. Asquith ha presentado a la Cámara la petición de un crédito de 225 millones de libras, para gastos de guerra.

Calculáse que gasta Inglaterra diariamente en la campaña un millón de libras.

## Las Bolsas se abren

Ha sido abierta la Bolsa de algodón de Liverpool, que fué cerrada a principio de la guerra.

También ha sido abierta la Bolsa de algodón yanqui, entablándose negociaciones entre ambas.

## Decretos de guerra

Mr. Poincaré ha firmado dos importantes decretos de guerra.

Uno dispone, que los tenientes y subtenientes de la reserva pasen a servicio activo, siempre que con un certificado acrediten sus buenas condiciones físicas.

El otro, ordena que los soldados que tengan el grado universitario pasen rápidamente por las categorías de cabo y sargento y sean nombrados segundos tenientes, a medida que lo aconsejen las circunstancias.

## E comercio enemigo

El ministro de Justicia, Mr. Brand, ha dirigido una circular a los presidentes de los tribunales y procuradores de justicia.

Les dice que los embargos de casas alemanas, austriacas y turcas, no son liquidaciones.

No deberán vender las existencias de géneros que haya en ellas, a no ser que se corra el riesgo de que aquellos se averíen, y que la venta sea precisa para seguir la marcha de la explotación del negocio.

## El rey Alberto en la línea de fuego

Participan de Dunkerque que el rey Alberto, vistiendo uniforme de subteniente, estuvo en las trincheras del Iser, dirigiendo el fuego de los belgas contra los alemanes.

## Los periodistas

Notifican de París que la Asociación de la Prensa extranjera acordó excluir de las listas a los asociados alemanes y austriacos.

## Un bombardeo

Cablegramas de Londres dicen se ha confirmado que un crucero inglés bombardeó el puerto de Andew, desmontando la artillería del fuerte Seikael, tomándolo por asalto.

Los turcos huyeron, abandonando sus bajas.

## Bombardeo aéreo

Según dicen de Cetigne, un aviador alemán voló sobre Antivari, lanzando bombas.

Resultaron rotos casi todos los cristales de la población.

Uno de los proyectiles cayó junto a un destacamento de montenegrinos causándole bastantes bajas.

## En Bélgica

Dicen de Dunkerque que los alemanes extreman sus precauciones en la frontera belga.

Con objeto de reducir el número de vías de comunicación, para el día de mañana, han volado varios puentes.

En Lovaina han acumulado crecidosimos contingentes, especialmente de caballería procedente de Bruselas.

## Ha comenzado el bombardeo de Cracovia

Comunican de Copenhague, que en aquella capital se tienen informes de origen fidedigno, los cuales aseguran que las tropas moscovitas han dado comienzo al bombardeo de la plaza de Cracovia.

El fuego de la artillería rusa sobre los fuertes que defienden la población es incesante y certero habiendo causado ya muchos incendios.

Antes de que los rusos comenzaran su acción ofensiva contra la citada plaza, fué ésta evacuada por toda su población civil.

Los habitantes se han internado buscando refugio, en las provincias de Silesia y Bohemia.

Los alemanes por su parte muestran gran pesimismo respecto a la resistencia que pueda ofrecer Cracovia a los ataques rusos.

Consideran descontada la caída inmediata de Cracovia en poder de los moscovitas.

Tan es así que gestionaron y han conseguido que la mayoría de los cañones con que contaban para su defensa, sean enviados a Oppeln en defensa de cuya plaza concentran con todo interés y gran actividad, los mayores elementos defensivos, de que disponen.

## Para sustituir al crucero alemán "Emden"

Según participan de Londres circula en aquella capital un insistente rumor, según el cual, el crucero auxiliar alemán "Berlin" ha llegado al puerto noruego de Stronhjem, intentando escaparse por el mar del Norte burlando la vigilancia exquisita que en aquella parte realiza la escuadra inglesa.

El "Berlin" parece ser que tiene la misión de sustituir al crucero "Emden" del que tanto se ha hablado, en la caza de los buques de la marina mercante de las naciones en guerra con Alemania.

## Relato oficial de la batalla librada en Ipres, en la que los alemanes fueron rechazados por los ingleses

Los despachos recibidos de Londres participan que los comunicados oficiales circulados por el Gobierno inglés hacen el relato de la encarnizada batalla de Ipres en la que tan activa parte tomaron las tropas inglesas.

Según estos informes oficiales la acción fué iniciada por la ofensiva vigorosa de la guardia imperial prusiana.

Esta realizando un esfuerzo supremo atacó con tal ímpetu a los ingleses que la línea aliada quedó rota.

En momentos tan críticos los ingleses conservaron todo su valor y su sangre fría, entablando con los germanos una lucha sangrienta y fieramente encarnizada, cuerpo a cuerpo que hizo a los alemanes pagar cara su audacia.

Después de largo tiempo en el que alemanes y aliados lucharon desesperadamente, éstos últimos comenaron a ganar terreno.

Entonces el jefe de las fuerzas alemanas dió orden a estas de que se retiraran.

En cuanto comenzó el repliegue de los germanos, las tropas inglesas tomaron por su parte, la ofensiva con tal empuje que obligaron a los alemanes a retirarse con dirección a Roulers.

No fué la retirada germana toda lo ordenada y metódica que ellos, sin duda, hubieran deseado, como campo de batalla muchas de sus infinitas bajas.

## Entierro

Comunican de Londres que el jueves se verificará el entierro de Roberts en la catedral de San Pablo.

Discurso de Lloyd George en la Cámara inglesa. — Declara el político británico que al hacerse la paz se acordará el desarme de las potencias.

Dicen de Londres que en la Cámara inglesa ha pronunciado un discurso importantísimo el jefe del Gobierno inglés Lloyd George.

En primer lugar anunció que al objeto de atender a los gastos que ocasiona la guerra, se establecerán impuestos extraordinarios sobre la cerveza y el té.

Después y hablando de las resultancias de la guerra actual sentó la afirmación rotunda y categórica de que la guerra no acabará sin que se llegue a un acuerdo para el desarme de las potencias.

La declaración ha sido acogida, con entusiasmo.

## Una elocuente carta de un teniente bávaro

Dan cuenta los despachos de París de que un teniente bávaro ha insertado una carta muy interesante en un periódico de Munich.

El documento contiene afirmaciones muy elocuentes.

Dice que todo aquello que la batalla no destruye, no queda a salvo por eso, pues lo devora después la hidra militar alemana.

Esta es insaciable. Hacemos lo posible, añade, por ahorrar a nuestra patria y para ello procuramos vivir sobre el país en que operamos.

Después de la guerra, termina, todos los habitantes de las regiones ocupadas por nosotros, se verán reducidos a la mendicidad.

El diario de París "Le Matin" da respuesta a esta carta y le dice: "Estais equivocado porque todo eso lo pagará Alemania".

## Nota oficiosa alemana sobre el avance ruso

Dicen de París que los periódicos alemanes publican una nota oficiosa en la cual se confirma que varios destacamentos del ejército ruso han ocupado una estrecha zona de la Prusia oriental; pero no obstante se afirma que las provincias de Posmania y Silesia, no corren el peligro de ser invadidas.

# Las Cortes

## SENADO

### LA SESION DE HOY

#### Ruegos

Se abre la sesión a las 3'30 de la tarde.

Preside le general AZGARRAGA.

Se da lectura al acta de la sesión anterior que es aprobada.

Se pasa a los ruegos y preguntas.

Varios senadores formulan algunos sin interés.

#### Sales potásicas

El señor MATESANZ explana ante la Cámara una interpelación sobre os yacimientos de sales potásicas.

Expone los beneficios que resultan de su explotación.

Relata la tramitación del dictamen.

Le contesta el ministro de Fomento señor UGARTE.

Rectifican ambos.

Se formulan otros ruegos.

#### Orden del día

Se entra en la orden del día.

Se retira el dictamen para modificarlo sobre la concesión de pensión a los supervivientes de la guerra de Africa de 1860.

Se da lectura a varios dictámenes sobre presupuestos y seguidamente se levanta la sesión.

# CONGRESO

### LA SESION DE HOY

#### Contra las epidemias

Se abre la sesión a las tres de la tarde.

Preside el señor GONZALEZ BE SADA.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

El señor SANCHEZ GUERRA da lectura a un proyecto de ley sobre adopción de medidas sanitarias para prevenirse contra las epidemias.

## Pregunta de Ossorio

El señor OSSORIO GALLARDO dirige una pregunta al Gobierno para que este exponga su criterio con relación a la ley de reuniones.

Desea saber en concreto si con arreglo a dicha ley se puede defender públicamente la neutralidad de España ante la guerra europea.

Otra pregunta se refiere al modo que tienen de interpretar nuestra neutralidad algunas corporaciones, aludiendo al acuerdo adoptado por un Ayuntamiento de felicitar a una de las partes beligerantes.

Le contesta el jefe del Gobierno señor DATO.

Dice que el Gobierno se preocupa muy mucho de respetar el ejercicio de todos los derechos.

Justifica la prohibición de algunos mítines diciendo que con ellos podrían peligrar los sagrados intereses de la patria.

Precisa abstenerse de realizar actos que obstaculicen a cualquiera de las naciones beligerantes.

Declara que el Ayuntamiento aludido se ha extralimitado y que el Gobierno desconocía la adopción de tal acuerdo.

Rectifica el señor OSSORIO.

También lo hace el señor DATO.

## Los sucesos de Barcelona

El señor COROMINAS se ocupa de los últimos sucesos acaecidos en Barcelona relatando y censurando, las demasías de la policía.

Le contesta el ministro de la Gobernación señor SANCHEZ GUERRA.

Promete depurar lo ocurrido y, en su caso, castigar a los culpables.

## Sobre aguas

El señor BARRIOBERO reproduce las manifestaciones que ya hizo en otra sesión sobre el asunto de las aguas de Barcelona.

También le contesta el ministro de la Gobernación señor SANCHEZ GUERRA.

Se formulan otros ruegos de escaso interés.

## Los riegos del Alto Aragón

Se entra en la orden del día.

Se pone a debate el proyecto sobre los riegos del Alto Aragón.

Hace observaciones al dictamen, el señor NOUGUES y le contesta el señor JORRO.

Intervienen otros diputados y se suspende la discusión.

El señor MAGIA continúa su impugnación insistiendo en las deficiencias de los planes orgánicos y afirmando nuevamente que en la Marina se derrocha el dinero.

Rebate estas manifestaciones el señor ARGUELLES.

Interviene el señor GOMEZ CHAIX quien queda en el uso de la palabra para continuar en la sesión de mañana, levantándose la de hoy.

## El Presupuesto de Marina

Sigue el debate acerca del presupuesto del ministerio de Marina.

El señor MAGIA continúa su impugnación insistiendo en las deficiencias de los planes orgánicos y afirmando nuevamente que en la Marina se derrocha el dinero.

Rebate estas manifestaciones el señor ARGUELLES.

Interviene el señor GOMEZ CHAIX quien queda en el uso de la palabra para continuar en la sesión de mañana, levantándose la de hoy.

## Política

### Senador vitalicio

Cuando regrese el rey don Alfonso de la cacería a que ahora asiste en Santa Cruz de Mudela, firmará un real decreto nombrando senador vitalicio al marqués de Villaviciosa.

### El entierro de Dávila

Mañana tendrá lugar la traslación del cadáver del exministro de guerra don Bernabé Dávila a la iglesia de Atocha para desde allí, conducirlo a Málaga, donde recibirá sepultura en el panteón de familia.

El cadáver del señor Dávila ha sido embalsamado.

## De todas partes

### Un hundimiento. — Ocho niños heridos.

En esta corte ha ocurrido hoy un desgraciado suceso.

Un industrial dedicado a la venta de pescado había formalizado su contrato alquilando para establecer su negocio un local en la calle de Calatrava.

Hoy nuestro hombre llegó a dicha calle y abrió el local alquilado que tiene el número 23.

La última inquilina que ocupó la tienda fué una corsetera.

Así se explica que el pescadero, encontrase lleno de cajas vacías el que iba a ser su establecimiento de pescado.

Para desalojar de cajas aquel local llamó a mujeres y chicos de la calle que comenzaron a llevarse lo que estorbaba al pescadero y lo que ellas podían utilizar.

Bien pronto invadieron la tienda más de cuarenta personas y un verdadero enjambre de chiquillos promoviendo una algaraza fenomenal.

De pronto y por el excesivo peso se hundió el piso de la tienda y los que en el estaban cayeron al sótano.

Se produjo enorme confusión y solo se oían gritos en demanda de socorro y ayes de dolor.

Acudieron los guardias de Seguridad y muchos transeuntes.

Unos y otros comenzaron el trabajo de salvamento trasladando a los heridos a la casa de socorro del distrito.

Una mujer ha resultado herida y de gravedad.

También resultaron heridos 8 niños.

Otros varios sufrieron contusiones ya de menos importancia.

## LA BOLSA

### COTIZACIONES DE HOY

Interior . . . . .	71'80
Fin corriente . . . . .	00'00
Fin próximo . . . . .	00'00
Amortizable . . . . .	00'00
Nuevo amortizable . . . . .	92'25
Cédulas hipotecarias al 5 por 100 . . . . .	88 75
Acciones del Banco . . . . .	4'43
Tabacos . . . . .	2'66
Francos . . . . .	103'40
Libras esterlinas . . . . .	25'93

## Extranjero

### Tranvia descarrilado

En Angulema (Francia) descarriló un tranvia precipitándose por un barranco.

Conducía numerosos viajeros.

Han resultado ocho muertos y numerosos detalles.

SANCHEZ ORTIZ.

## Espectáculos

### EN VARIEDADES

Con razón decíamos ayer que esta obra conseguiría desde los primeros momentos un éxito franco. «El amigo Melquiades», es un sainete de costumbres chispeante. Los tipos son un dibujo exacto, las situaciones un alarde de ingenio fino y la trama un pedazo de vida esmaltado por la pluma de un buen escritor.

Por esta vez la crítica madrileña estuvo justa.

La interpretación fué esmeradísima, si bien merece capítulo aparte Blanca Suárez, que hizo una tonta deliciosa como no la pudo soñar Arniches, llevando al ánimo del público notas de agudo regocijo y emociones de verdadero arte.

Blanca Suárez ha traído al escenario de Variedades una ráfaga de alegría sana, jovial; y lo mismo cuando canta con la sencillez de un pájaro, que cuando dice poniendo en cada frase su alma entera triunfa siempre, porque vino al mundo para eso, para triunfar y para que las penas se oculten frente a sus gracias de mujer y de artista. Todas las alabanzas son pocas para rendirlas a los pies de esta niña lindísima.

Función para esta noche:  
Primera sección, a las 8 y media.  
«El amigo Melquiades».  
Segunda sección, (doble) a las 9'45.  
«La Marcha de Cádiz» y «Miss Australia» (estreno).

## Señor alcalde

Una turba de zánganos se dedica diariamente a romper los cristales de los faroles y de las ventanas de las casas, sin que nadie les salga al paso, no obstante verifican estos atropellos en las calles más céntricas de la ciudad.

El hecho nos parece altamente censurable y como entendemos que al tener S. S. conocimiento de ello formará de la vigilancia actual el mismo concepto que tenemos nosotros, esperamos que dará órdenes a sus subordinados, a fin de que cese tal estado de cosas, impropias de que así ocurran.

## El suceso de ayer

### TRES HERIDOS

En la línea del Sur de España ocurrió ayer un lamentable suceso.

Frente al célebre barranco del Jalbo en término de Gádor descarriló hace más de dos años un tren de mineral, cayendo al arroyo varios vagones que quedaron destruidos.

Desde dicha fecha, la Compañía no se había ocupado de retirar el material, y ayer mañana, en ocasión en que se disponían a extraerlo con una grúa que al efecto había sido transportada, al indicado sitio, ocurrió la catástrofe a que hacemos mención, pues al pretender elevar uno de los vagones fué arrastrada la grúa, alcanzando al obrero Francisco Arcos Cantón y a dos compañeros de éste.

La nota cómica de este desgraciado suceso fué, que los ingenieros señores Estiban y Peral, que dirigen la maniobra y que se hallaban en la plataforma de la grúa fueron también volteados, resultando providencialmente ilesos.

Francisco Arcos gravemente herido fué trasladado a este hospital donde quedó para su curación.

## FABRICA DE

# Pavimentos hidráulicos

Grandes existencias disponibles. Pídanse catálogos y con sùitese precios.

Zócalos, Balastradas, Balconages, Portadas y Escaleras de granito pulimentado y de cemento armado.

Tuberías y depósitos de cemento armado, para conducción y retención de aguas.

Miradores de granito y de cemento liso. Pídanse precios. Losas refractarias para hornillas.

Azulejos artísticos del país y extranjeros, para decorados. Cementos de todas clases

Vda. de Pedro Aleman  
Despacho, Granada 80 y 92.



violenta, a sus adversarios en la Prusia oriental; es decir, lanzando al Oeste de los lagos marisianos al adversario, trazando diversas vías de invasión, y reproduciendo la campaña del general Remenkampf; la casi totalidad de la Polonia rusa, ha sido evacuada por los alemanes, derrotados; primero, sobre el Vístula; después, sobre el Wartha. Ahora, halláanse atrincherados en Kalisch, último pueblo ruso, en el Este de Alemania, en que se organiza el supremo esfuerzo del kromprinz, para no ser él mismo, quien en su infortunio militar conduzca a los rusos reclutemente a Posen sin hacer otra cosa que perseguirlos. Los caminos hacia Cracovia han quedado libres de austriacos. Se ha estrechado, por lo tanto, el cerco vicisísimo de Przemysl, que dependía del giro de las operaciones sobre el Vístula y el Warta; y un despacho de Roma, que merece crédito, habla del avance marcadísimo de los rusos, sin grandes resistencias, hacia la capital de la Galitzia.

Es decir: desde que el futuro kaiser de los alemanes se trasladó a Rusia para vencerla, no ha tenido ocasión en que pudiese desplegar sus talentos militares. Sin duda, los rusos, se anticiparon a toda concepción, estimando un peligro para su causa la concesión de un tiempo en que el heredero de Alemania hubiese podido imaginar una de las suyas. Creyeron, los moscovitas, más discreto que esas meditaciones las hiciera el joven príncipe pangermanista retirándose. Porque, es cierto: cuando un jefe militar se retira, como cuando nos retiramos todos, es decir, cuando los años o los contratiempos nos fuerzan a evacuar las posiciones que conquistó nuestra juventud, nuestra fortuna o nuestro talento, nos ponemos muy filósofos. ¿Qué mayor satisfacción para una raza que se adjudica la maternidad de la filosofía, que la de ver cómo partió a la campaña el príncipe, simplemente, como un guerrero, y contemplarlo ahora, de regreso, en muy pocos días y sin haber llegado más que a los bordes del Vístula, hecho un filósofo? Todo tiene sus encantos: hasta estas transformaciones del espíritu en un instante. La guerra envejece a los más jóvenes en un momento. ¿Quién sabe si en la frente del kromprinz no hay ya más surcos, como consecuencia de esta retirada, que surcos hubo de cruzar para retirarse!

XX.

**Pulpa** Nueva Superior Grandes depósitos a la venta, en los Ingenios de Guadix y Granada, precios de fábrica, rebajas importantes de 50 toneladas en adelante. Para informes dirigirse a Antonio del Pino Rodríguez. Murcia 63 y Cantares 1.—Almería.

### El tifus en Almería

Ayer recibimos una noticia sensacional, que trasladamos al gobernador civil, al alcalde y al inspector de Sanidad, para que se enteren de ella, si es que a la hora presente desconocen la gravedad que encierra. Se nos asegura, que en la plaza de la Marquesa habita una familia recién llegada de Barcelona, algunos de cuyos individuos se hallan atacados de fiebre tifoidea. Este hecho encierra una gravedad extraordinaria, hemos de tener en cuenta la naturaleza de la temible epidemia que tantos extragos está produciendo en la ciudad condal. Ya lo saben, pues, las autoridades todas de Almería: En los actuales momentos estamos amenazados de que pueda ocurrir una verdadera hecatombe, de la cual solo pueden ser responsables sino esas mismas autoridades a quienes nos dirigimos, si es que rápidamente, con la urgencia que el caso requiere, no se adoptan medidas saludables, que ponga a salvo la vida de nuestros conciudadanos.

**Un buen negocio**  
Se traspasa el café Lión D'Or por no poderlo atender sus dueños.

### La Biblioteca de Castelar

Con pena, con indignación, he leído en un periódico de Madrid, que la biblioteca de Castelar, del más alto tribuno, del número más poderoso, del orador más elocuente, del más incomparable artista de la palabra, del más grande de los genios españoles, del que con más brillo y fuerza irradió en los vastos e intrincados campos de la literatura, de las ciencias, de las artes y de la política, ha sido vendida allá en el Nuevo Mundo, ha sido vendida en Buenos Aires. Todo el mundo artístico y literario ha permanecido mudo, cual si nada supiese de tal infamia, de tal ignominia. Nadie ha tenido un generoso impulso de protesta ante baldón nacional semejante; baldón que se ha incrustado en la frente de España para mientras el mundo sea mundo. ¿Salir de España la biblioteca de Castelar? ¿Qué vergüenza! No vamos a regatear ni restringir el derecho sacrosanto de sus herederos, no; eso, nunca; pues haciendo perfectísimo uso de ese derecho, la han enajenado donde bien les ha parecido; pe-

ro ¿y el Estado? ¿y las sociedades intelectuales? ¿y las Academias? ¿y merecen un voto de censura, una reconvencción? Pues qué, ¿ha habido en España ese espíritu nacional propio de las naciones cultas; ha habido un filántropo, un bibliófilo o algún amante de las letras que, bien como joya, bien como tesoro de cultura o como reliquia siquiera de quien deslumbró al mundo con su verbo mágico, haya o hayan pensado adquirirla? Creemos que no, puesto que ha sido vendida en Buenos Aires.

¿Qué habrán pensado de los intelectuales españoles los de allende el Océano? ¿Y el mundo, qué habrá dicho? El mero hecho de salir de España unos cuantos centenares de libros que formaron uno de los primeros cerebros de Europa, unos libros que por su valor intrínseco representan una fortuna, si bien no fabulosa, ese mero hecho de salir de España, repito, pone de manifiesto el poco interés que sentimos hacia todo aquello que puede contribuir a nuestro engrandecimiento, a nuestra cultura y a adquirir un concepto más elevado que el que hasta hoy merecemos en el concierto intelectual. Y al mismo tiempo revela que el analfabetismo es entre nosotros una enfermedad endémica; pues no obstante estar en nuestro poder los medios curativos necesarios a tal mal, los miramos con indiferencia dudando de su eficacia. No es de extrañar, pues, que en España, en la patria de Cervantes, en la patria de aquel coloso jardinero de la lengua castellana, haya doce millones de analfabetos... según dicen, aunque yo no lo creo; pues en un país en donde son mirados los libros con indiferencia y echados a puntapiés al extranjero, no es posible que haya doce millones de individuos que no sepan leer ni escribir... ¡Eso es imposible!

Emilio Fornovi.

### El descanso dominical

Durante el último domingo han sido multados por incumplimiento de la Ley del descanso dominical, los dueños de establecimientos de vinos que a continuación se expresan: Fernando Galdeano, habitante en la plaza de San Sebastián. Miguel Lara, Real del Barrio Alto. Jacoba Castro, Granada, 159. José Gómez, Rambla de Alfareros, 7. Ana Puga, Flora, 1. Carmelo Briñón, Cruces, 52. Francisco Salmerón, Regocijos, 31. Nos parece muy oportuna la determinación adoptada por la comisión de dependientes encargada de hacer cumplir la ley del descanso dominical.

### UN ROBO

En el gobierno civil se recibieron ayer noticias, oficiales, dando cuenta de que en el pueblo de Fiñana, se ha practicado un robo de alguna importancia. El hecho según el parte remitido por la guardia civil, tuvo lugar en la madrugada del día quince, en el establecimiento de tejidos de los comerciantes de aquella localidad, "Aparicio Hermanos". Para realizar sus propósitos, los ladrones tuvieron que escalar el edificio y una vez dentro se llevaron gran cantidad de generos de todas clases: Dado conocimiento del hecho a la guardia civil, ésta encontró en un bungalow varios bultos de tejidos que no pudieron llevarse los rateros en la huida. Además, los ladrones hicieron desaparecer gran número de mantas de lana, pañuelos de crepón y seda, pañuelos de la mano blancos de diferentes calidades, sedas bordadas y lisas, piqué, de varios colores, pañuelos de seda y algodón, de señora, franelas, trajes de niños, holaceles, manteles, gorras de hombres, botas de charol y material de señora, capas de niño encajes y tiras bordadas, mantones de pelo y pañetes, armures, colehas etc. Hasta ahora solo ha sido detenido el vecino Antonio Latorre Martínez, por haberle encontrado en su casa papeles de envolver, sin que tanto él como la familia puedan justificar su procedencia.

### La feria de Gádor

He aquí el programa de la feria y fiestas del vecino pueblo de Gádor, que darán comienzo el próximo domingo 22 y terminarán el 29: Día 22.—Al amanecer: Diana por la banda municipal y disparo de voladores. A las 4 de la tarde: Concierto musical en la Plaza de la Constitución y elevación de globos y figuras grotescas. A las 8 de la noche: Velada e iluminación en el real de la feria y proyecciones cinematográficas en el local del Teatro. Día 23.—A las 8 de la mañana: inauguración de la feria de ganados. A las 8 de la noche: Velada e iluminación en el real de la feria y proyecciones cinematográficas. Día 24.—Al amanecer: Gran diana y multitud de voladores. A las 4 de la tarde: Corrida de jumentos. A las 8 de la noche: Velada e iluminación en el real de la feria y proyecciones cinematográficas. Día 25.—A las 9 de la mañana: Concierto musical en la feria de ganados. A las 4 de la tarde: Cuañas en la plaza

de la Constitución con varios premios. A las 8 de la noche: Velada musical e iluminación y baile popular en el real de la feria. Proyecciones cinematográficas en el local del Teatro. Día 26.—Por la mañana: Diana y disparo de voladores. A las 10: solemne función religiosa en honor del Patrono del pueblo San Sebastián y procesión, con asistencia del Clero Parroquial, autoridades y banda municipal. A las 4 de la tarde: Gran partido de pelota en el frontón de esta villa. A las 9 de la noche: Gran función de teatro por distinguidos aficionados de la localidad. Día 27.—A las 12 de la mañana: Reparto de pan a los pobres de esta población. A las 4 de la tarde: Carrera de bicicletas por los jóvenes de esta localidad con adjudicación de premios al mejor corredor. A las 6 de la tarde: Solemne Salve a toda orquesta en honor de la Patrona, la Virgen del Rosario. A las 9 de la noche: Velada musical, iluminación y baile popular en la plaza de la Constitución y proyecciones cinematográficas en el local del Teatro. Día 28.—A las 9 de la mañana: Concierto por la banda municipal en el real de la feria. A las 4 de la tarde: Cuañas en la plaza de la Constitución con varios premios y elevación de globos y fantechos. A las 6: Clausura de la feria de ganados, con premios a los mejores ejemplares que se hayan presentado. A las 9 de la noche: Gran baile de sociedad en el salón del Ayuntamiento. Día 29.—Al amanecer: Diana por la banda municipal con disparo de voladores. A las 9 de la mañana: Función de iglesia, con asistencia de las autoridades. A las 4 de la tarde: Carreras de cintas en bicicleta, presididas por distinguidas señoritas de la localidad. A las 9 de la noche: Velada e iluminación, en el real de la feria y función teatral por los aficionados de esta población. A las 12: Gran traca valenciana.

### ALGO PRACTICO

### Política rural

Que nuestra provincia ha sido hasta el presente, tierra la mas propicia para el florecimiento del caciquismo, es indudable; pero no lo es menos, que nada hemos hecho hasta hoy los almerienses por librarnos de esa infesta plaga, siendo por esto nosotros y nadie mas que nosotros los responsables de que suframos tan lamentables consecuencias. Los pocos hombres de valía que nuestra patria e hiciera si quisieran ejercer con provecho sus actividades tuvieron que abandonarnos, llevando a otras regiones un valimiento que nosotros no supimos aprovechar. Huérfanos hemos estado de elementos genuinamente almerienses que con representación de esta provincia hayan preponderado en las altas esferas de la política y por lo tanto, lógico resultado es el que sea Almería, segura de recibir del Estado los beneficios que mereciera. Nuestra representación en Cortes, salvo un caso aislado, ha estado siempre confiada a políticos cuneros, muchos de ellos indocumentados, que vinieron a estas comarcas como a tierra de conquista. Así las cosas, con tal régimen político arriba, por fuerza abajo ha tenido que reinar el escándalo; y si no tuvimos talento y energías para llevar hombres íntegros a la representación nacional, lógico era también que en las humildes esferas, en el círculo modesto de nuestra política local, tropezáramos con el mismo mal, dando por resultado que cada pueblo almeriense fuera el feudo de un ambicioso o el asiento de una torpe oligarquía. De haber llegado a esta situación, como antes decimos, no hay que culpar a los elementos extraños; la responsabilidad es exclusivamente nuestra ya que por ignorancia y debilidad, hemos dejado cobardemente que impere en nuestras costumbres políticas, el más punible abandono por parte, precisamente, de aquellos que mas obligados estamos a velar por la defensa de nuestros derechos. Pero sea el responsable quien lo sea es bien cierto, que así no podemos seguir. Era necesario un cambio radical en el ambiente político, se hacia preciso una transformación honda que al conmovier el actual régimen, nos librara del lento pero seguro suicidio de nuestra vida ciudadana. Seguir así, equivalía a tanto como a rematar la obra de nuestro aniquilamiento; y aun que débiles cobardes e ignorantes, aún

está en nosotros latente el espíritu de conservación y gracias a él sabremos vencer al enemigo mas envuelto y odiado por nuestra indolencia que por el propio valor. La medida del sufrimiento y la paciencia se ha colmado y ya no es posible resistir tanta incuria, tan descarado desprecio a los intereses populares. Se hacia indispensable el cambio en las costumbres y el movimiento reformador habia de venir por alguna parte.

¿Serian los de arriba, los encubridores a fuerza de favoritismo y añagazas los que habian de poner remedio al mal? No; seguramente. De ellos no nos podría llegar otra cosa que el deseo de nuestro servilismo. Si fueran verdaderamente grandes, podría esperarse en ellos el reconocimiento del propio delito y una franca resolución de enmienda; pero seres de una estructura moral inferior, no le es permitido el sublime placer de practicar el bien y por tanto viven en el delito con la misma felicidad que el páquidermo en su zarpa. Confiar en la bondad de los que conscientemente viven del mal es una insensatez. Por eso mismo, porque hemos confiado en ellos es para lo que a estas horas ha echado el árbol tan hondos raíces que para arrancarlo será preciso un esfuerzo gigantesco. Y si de arriba no viene el remedio claro es que somos los de abajo los que hemos de imponernos la realización de tan ruda tarea.

¿Como? ¿Separándonos de los partidos políticos turnantes y creando otros grupos ambiciosos que a su vez establecieran un nuevo turno de tres? ¿Creando agrupaciones de finalidades extremas, partidos políticos avanzados que llevando el radicalismo por bandera no consiguieran otra cosa que el establecimiento permanente de la violencia? De ningún modo: hacer un partido más, fabricado en los mismos moldes que los que nos vienen desgobernando era dar una nueva patente de corso, levantar una nueva capilla, dar base a un peligroso cisma. Fundar por el contrario agrupaciones de ideales avanzados tampoco era prudente; para que estos organismos logren su efecto, necesitan hombres desinteresados y animosos que los dirijan y masas nutridas disciplinadas y conscientes que estén pronto siempre al sacrificio. En nuestra tierra carecemos de lo primero y de lo segundo andamos tan mal que en la carencia de ese elemento estriba precisamente nuestra pésima actual situación ¿que hacer, pues? A eso vamos precisamente a indicar lo que debe hacerse. Y no es que vengamos a estas columnas a poner cátedra de una ciencia que ignoramos; amantes del bien público, enamorados ciegos de la paz social, acérrimos defensores de los naturales derechos del hombre, estudiamos, pensamos, dedicamos algunas horas de nuestras vigilias al análisis de los que nos rodea y consecuencia de esa humilísima labor son estas líneas vacías seguramente de sentido pero suspiradas por un corazón que ama a sus semejantes. Pero me he pasado un poco de los límites que me habia marcado y dejo para otro próximo articulo la continuación del tema.

Aurelio Martínez

Lubrin 13-11-14.

### Hecho heroico

Ayer tarde cayó al agua, el niño Miguel Sánchez Estevan, habitante en la calle de Suecos, estando a punto de peecer ahogado. Apercibidos del suceso Luis Lozano Gómez y Antonio Belver, acudieron inmediatamente en su auxilio, y despreciando el peligro, se arrojaron al agua logrando sacar a tierra al niño. Este hecho heroico fué presenciado por buen número de personas que elogiaron y aplaudieron la conducta de los dos salvadores de la criatura.

### De sociedad

El rico propietario y conocido minero, don Jesús Galera, salió ayer para Cuevas. El abogado de Granada, don Carlos Sánchez Martínez, llegó ayer a nuestra ciudad. Han sido nombradas profesoras especiales de esta Escuela Normal de Maestros las distinguidas señoritas Dolores Brea y Bernabela Melgarejo, hermana y hermana política respectivamente.

vamente, de nuestro querido amigo el Inspector del Timbre, en esta provincia. Ayer se posesionó de la comandancia de Marina de este puerto, don Rafael Pujales Salsedo, a quien saludamos afectuosamente. Ha dado a luz con felicidad completa, un hermoso niño, la esposa del industrial de esta plaza, don Enrique López Marin.

### VIDA JUDICIAL

#### AUDIENCIA SECCION PRIMERA

Día 18.—Vista de un pleito contencioso administrativo a nombre de don Jose Cano Teruel. Causa procedente del juzgado de Gorgal contra Pablo Ayala Valverde sobre lesiones. Abogado Sr. Padilla. Procurador Sr. Zarate. Día 18.—Causa procedente del Juzgado de Vera contra Jose Antonio Piñero sobre disparos y lesiones. Abogado Sr. Rovira. Procurador Sr. Zarate.

### NOTICIAS

#### De Hacienda

La Delegación de Hacienda de esta provincia publica en el Boletín Oficial la relación de intereses de inscripciones nominativas que se retienen para enjugar débitos.

#### Subastas

La jefatura de Montes de esta provincia anuncia la tercera subasta de espartos de montes públicos de los pueblos de Benahadux, Darrical, Bacares, Oria, Urracal y Lucinena.

#### Detenciones

La guardia civil de Cantoria ha detenido en la Plaza de la Iglesia, a Pedro Ruiz Navarro y Pedro Rodriguez Rodriguez, autores de un escándalo formidable en la vía pública. Ambos sujetos ingresaron en la cárcel.

#### Papel de pagos

Don Augusto Hórica en representación de don Herman Wenzel presentó ayer escrito en el gobierno civil, acompañando el papel de pagos al Estado por valor de 90 pesetas para el expediente "Demasia a Cordobesa" número 32,114 de los términos de Castro y Olula de Castro.

#### Para los repatriados

Relación de las cantidades recaudadas por la Junta provincial de Señora para alagar recursos que socorran a los repatriados naturales de esta provincia. Srta Doña Francisca Orozco de Cummella, 2 pesetas; doña Enriqueta Enciso de Marin, 2; doña Joaquina Aguilar de Rubira, 2; doña Maria Gimenez Viuda de Molero, 5; doña Consuelo Lereña de Fernández Palacios, 2. Total —601 pesetas. Continuará

#### A presentarse

En la Comandancia Militar de Marina de este puerto, deben presentarse a la mayor brevedad, para recoger documentos que les interesan, Angel Navarro Navarro, Mariano López Gómez, Rafael Viciana Sánchez y Antonio Calvo Ubeda.

#### Joven herido

En el Barrio Alto se hallaba pelando una pintarroja, en la tarde de ayer, el joven Luis Pérez Cervantes, cuando tuvo la desgracia de producirse en la mano derecha una herida incisa de cinco centímetros. Fué curado en la casa de socorro.

#### Ama de cría

Se ofrece para casa de los padres, Juana Alarcón. Darán razón en la calle del Santo Cristo.

#### Pérdida

Se ha extraviado una cabra negra, cornuda, con pelos blancos en el costado derecho. La persona que la entregue a José Martínez Vizcaino en el Quemadero número 36, será gratificada.

#### Pérdida

La persona que presente en la calle de Granada número 55, un bo de niña, blanco, que se extravió anteanoche en Variedades, será gratificada espléndidamente.

#### Sociedad de Autores Españoles

Para hacerles entrega de las cantidades que les ha correspondido en el reparto número 49 verificado por la Sociedad de Autores Españoles, se servirán concurrir a la casa del Representante de dicha Sociedad (Obispo Orberá 47), hoy a las dos de la tarde, los profesores de música don Francisco Burgos Verdegay, don Francisco Barreras, don Luis Burgos Verdegay, don J. Granero Leal, don Cándido Ra-

fael de Dios, don Antonio Ortiz, don Miguel Barberá, don Luis Burgos Barrera y don Pedro Victoria. También pueden pasar a recoger lo que les ha correspondido en la liquidación del reparto número 50, los señores don Antonio Sánchez, procedente de Pedro Victoria, don R. Rodríguez, don José Sánchez de la Higuera y don D. Vidal. Al mismo tiempo se les hace presente a dichos señores que, en caso de demés sin recoger sus liquidaciones, éstas serán devueltas a la Sociedad.

#### Buques entrados

Durante el día de ayer entraron en nuestro puerto los buques siguientes: Vapor español "Carmen", procedente de Santander, con carga general. Idn. "Cabo San Vicente" con carga general procedente de Málaga. Idn. "Torre del Oro" de Málaga, y este puerto. Idn. "Velarde", de Melilla con carga y un pasajero de tránsito y 9 para este puerto. Idn. "Sevilla" de Málaga, con carga general. Idn. "Infanta Isabel", de Valencia, con carga general, 551 pasajeros de tránsito y 4 para este puerto. Pailebot "Juan Tonda" procedente de Gibraltar con cargamento de carbón.

#### Buques despachados

Ayer fueron despachados los vapores siguientes: Vapor "Infanta Isabel" para Buenos Aires, con carga general y 551 pasajeros. Idn. "Sevilla" para Melilla con carga y pasajeros. Idn. "Velarde" para Barcelona con carga y un pasajero de tránsito. Idn. "Torre del Oro" para Cartagena, con carga y 16 pasajeros. Idn. "Cabo San Vicente" para Cartagena, con carga. Idn. "Carmen" para Barcelona.

#### A la cárcel

Ayer ingresó en esta prisión, por orden del señor Juez de Instrucción Mosto Fernández.

#### En libertad

Ayer fué puesta en libertad Encarnación Alvarez Vilches.

#### Existencia de presos

Ayer quedaban reclusos en esta prisión preventiva, 39 hombres y 3 mujeres, que hacen un total de 42 presos.

#### Nacimientos

Nacimientos registrados en el día de ayer: Ana Gómez Picón; Carmen Benaguel García; Francisco Ferrer Segura; Enrique Ruano Escobosa; Aurora García Espinar; Rosario del Pino Ubeda; Diego Hernandez Olle; José Gimenez Marino.

#### Defunciones

Defunciones registradas en el día de ayer: Miguel Coca Paris.

#### Matrimonios

Inscripciones matrimoniales registradas ayer: Cristobal Soler Soler, con Isabel Urrutia Hernandez.

#### Niña herida

Ayer fué curada en la casa de socorro "La Obrera" la niña de 6 años de edad, Dolores Montoya Nelis, habitante en la calle del Reducto, de una herida contusa de un centímetro, en la región frontal. Se la produjo casualmente.

#### Traslado

El procurador don Salvador Navarro Muñoz, ha trasladado su domicilio a la calle de Antonio Vico, número 6.

#### Muebles

Antes de comprar muebles visitad el antiguo y acreditado establecimiento de la Glorieta de San Pedro, número 2, donde encontrará el público alcobas y gabinetes completos en todos estilos a precios módicos.

#### Traslado

El dentista don Toribio Alvarez, ha trasladado su gabinete a la Plaza de Nicolás Salmerón, número 1.

#### A señora

sola o matrimonios sin hijos, se ofrecen varias habitaciones con dos balcones a la calle de las Tiendas. Informarán en el número 24 de la misma calle, fotografía.

### BANCO ESPAÑOL DE CREDITO

Agencia de Almería Cierre de la Bosa en Madrid el día 17 de Noviembre de 1914. Sin cotización Sin cotización interior 4% 71.80 Amortización 5% 85.00 443.00 Banco de España Compañía Arrendataria Banco Español de Crédito 263.00

**Droguería LA AURORA**  
Calle de Murcia frente a la Posada de los Alamos.  
Extenso surtido en colores de todas clases, brochas, pinceles, pinturas, azules, sulfatos, carburos y específicos.  
**La casa que más barato vende**  
Calle de Murcia frente a la Posada de los Alamos.

**Dr. NOGUERA**  
Especialista en partos, matriz y cirugía general. Electroterapia.  
Consulta de 1 a 4 tarde. Emergencia para operes, de 7 a 8 noche.—RICANOS, 2. Almería.